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编者的话

“把一线青年请到台前，让他们
出镜讲述亲历的温暖故事。”自2022
年以来，由中国青年报社、国铁集团
宣传部、全国铁道团委等共同发起的
BaoBao 站以此为宗旨，把一线青年
请到台前，由他们出镜讲述亲历的温
暖故事，用小故事唤起温暖共鸣、倡
导青春上善好活法。

baobao故事

中青报·中青网记者 杨 月

总有一个故事让人难忘，总有一个旋

律触动心弦，总有一个人物为你而来……

《渴望》《北京人在纽约》《编辑部的故

事》《金婚》《甄嬛传》《功勋》 ……这

些堪称经典的剧目，都出自郑晓龙和他

的团队。

在郑晓龙看来，当观众不能感受到人

的美好的时候，就不接受，观众能感受到

的时候，就很容易接受。“比如，朴实的

人物，表达他们的朴实很重要，不要拍摄

成‘带领群众怎么奉献、多么伟大’。他

们就是默默无闻的，心里没想过自己多伟

大。一心踏踏实实做工作，最后就可能出

成绩。”郑晓龙说。

文艺反映生活、影响生
活，创作者要有这种担当，也
要有这种自觉和魄力

1982 年，刚大学毕业的郑晓龙，来到

了北京电视艺术中心（原北京电视制片

厂）。由于出色的业务能力，他从编辑一路

升任北京电视艺术中心主任。郑晓龙在这

里工作了 27年，完成多部“自上而下”的作

品，斩获诸多“五个一工程”奖。

“第一次讨论《渴望》的剧本，我们一堆

人在饭店讨论了四五天，当时初步准备写

主要发生在家里的一部剧，所以定为室内

剧。同时有工厂办公场景，需要大量外景。

第二个需要确定的就是，主角是谁。我们希

望反映生活中的真善美，就选择了刘慧芳

这样的主角，定位为年轻漂亮，又善良又贤

惠，为家人努力……但无论情节如何设计，

都要在现实主义的框架下展开。”如今，回

忆《渴望》的剧本初创，郑晓龙还会感慨创

作环境对创作者有着何等重要的作用。

从小说改编或领导给题目，到走向独

立创作，郑晓龙时常与身边活跃的文学青

年一起寻找选题和思路。正是在这样的创

作环境中，《北京人在纽约》《一场风花雪月

的事》等一大批现象级的现实主义题材电

视剧先后破土而出。

让郑晓龙感到欣慰的是，这些带着现

实主义思考的剧集不仅收获了高收视、好

口碑，还发挥了一些意外的作用。“《北京人

在纽约》，起初大家觉得会不会太贬低外国

了？但是确实‘洋插队’不像大家想象的那

么美好，那一年我们的‘出国热’确实一定

程度上降了温，这就是一部剧对现实的影

响。”郑晓龙回忆，《渴望》播出后，犯罪率下

降，剧组获得了公安部表彰。《金婚》播出

后，妇联告诉他当年离婚率甚至出现了一

定下降。

“这就是文艺作品对现实直接的影响，

更别说现实主义反映的人性美好、对人性

黑暗的鞭笞给大家带来的启发有多少了。

我们的时代还是现实主义的态度，文艺反

映生活、影响生活，创作者要有这种担当，

也要有这种自觉和魄力。”郑晓龙说。

古装剧也要增强剧作的
厚重感和感染力，没有好的价
值体系是不行的

很多 90后、00后观众是因为《甄嬛传》

认识郑晓龙的。该剧的播出，引发收视狂

潮，甚至打开了海外市场。拍了那么多现代

剧，拍一部古装剧《甄嬛传》也大获成功，不

少人说郑晓龙总是“踩在流行点上”。

“我没有故意踩什么流行的点，但坚持

现实主义创作方法，坚持观照现实，所以很

容易就踩上了。”郑晓龙说，《甄嬛传》《红高

粱》《芈月传》都是以现实主义态度做的，

2014年《求是》杂志第一期有一篇评论，提

到甄嬛是对封建制度下婚姻的批判，这令

郑晓龙非常开心，觉得说到了自己心里。

“我们不是讲古时候卿卿我我的爱情，

之前一些古装剧把宫廷讲得美好快乐、皇

上至情至性，不符合历史唯物主义。我们看

这个小说是因为有一个好的人物关系，但

如果没有好的价值体系，是不行的。我把剧

情设置到雍正年代，就是希望增加对封建

制度的批判。”郑晓龙说。

“在《芈月传》里宫斗少了，这里的宫斗

不仅是为了争宠，更有家国情怀。”《甄嬛

传》之后，郑晓龙对《芈月传》有着新的深入

思考，芈月反对世袭，重视军功，是中国历

史上从奴隶制到封建制转化过程中先进生

产力的代表。

“古装剧也要有历史唯物主义态度和

历史唯物主义创作精神，不是简单展现宫

斗，唯有如此才能增强剧作的厚重感和感

染力。”郑晓龙说，《甄嬛传》的主题是批判，

《芈月传》则努力想带给观众积极的励志。

真实地反映时代，真正深
入生活，直面生活中的问题，才
能做出真正成为高峰的作品

怎么判断一部剧的优劣？郑晓龙说，自

己一直坚持两条标准：“一是人设、语言，要

符合现实生活中真实的人的真性情。很多

作品不说人话，不按照正常人的标准做事，

很可笑。二是价值观是不是正确，电视剧一

定要符合社会主流价值观。”

民族大事或创作忧思，郑晓龙皆能汇

成一锅饱含人情味的高汤。这种人情味，源

于他对现实主义创作风格的坚持。他认为，

每个人在戏里的个性和对社会的认知，事

先都要有源于生活的设计。

犀利的日常观察，往往令郑晓龙的作品

成为在时代热销的精神食粮。拍摄《北京人

在纽约》之前，郑晓龙曾去美国体验生活半

年。在美国的那段时间，郑晓龙修改了原著

中的一些情节：加了大卫这个人物，加了王

启明和郭燕离婚的情节。在郑晓龙看来“这

是典型化”：“去了美国，当然得跟美国人发生

点联系，而中国人讲究‘夺妻之恨、杀父之

仇’，我把你生意给抢了，这样才有意思。”

谈及创作技巧，郑晓龙说自己还有一

个坚持，就是语言要符合人物的真性情。比

如《甄嬛传》中有许多到如今还流行着的

话，皇后的“臣妾做不到啊”和华妃的“贱人

就是矫情”，都成了被网友“玩坏了”的典型

语言。“在特定的氛围中，让你觉得很真实

地反映了这个人物的形象，这种语言就是

成功的。语言的设计要看人物身份，不同身

份有不同语言，要注意语言文学性、生活性

的统一。”郑晓龙说。

除了审美、娱乐，文学作品还有认识的

价值。“最重要的就是现实主义态度，真实地

反映时代，形象大于思维，艺术家、创作者要

真正深入生活，直面生活中的问题，真实反

映其优点缺点，不加虚饰地反映，才可能做

出真正成为高峰的作品。”郑晓龙说。

郑晓龙：创作者要有担当精神

好的编剧，如同巧
夺天工的织梦人，他们
能通过作品传达自己的
思考和价值观，让观众
沉浸在情感的波澜中，
与之共鸣。在文学与影
视的交汇点上，他们不
仅是编剧，更是文化的
创造者和传播者。他们
的作品在历史长河中留
下浓墨重彩的一笔，成
为我们心中的经典。

中青报·中青网见习记者
郑欣宜 赵小萱 记者 周 伟

15年前提起俞白眉，他是情景喜剧界

的金牌编剧，而现在，他更多以主流商业片

导演的身份活跃在大众视野中。

从作家、编剧、再到导演，俞白眉的艺

术创作之路似乎充满着“偶然”。他对艺术

的兴趣和创作天赋展现得很早，从小喜爱

文学，高中时就开始自排自演小品，大学阴

差阳错学了计算机专业，痛苦地做了几年

“理工男”，但几番波折后又重回创作道路。

与喜剧的第一次面对面接触是在

1994年。当时，俞白眉受北京广播学院（现

中国传媒大学）同学的邀请，去正在他们学

校拍摄的一部情景喜剧当观众。一场戏结

束，主演之一的宋丹丹坐到了他前面的观

众席上，带头鼓掌哈哈大笑。“那一刻我感

觉这个职业太有魅力了，但同时也心灰意

冷，觉得我这辈子离这事太遥远了。”

这部给了俞白眉巨大冲击的情景喜剧，

就是著名演员、导演英达执导的《我爱我家》，

而此时距离俞白眉与英达合作还有 6年。

命运的齿轮总是在无声中转动，1997
年 12月 30日的一场意外车祸，成了俞白眉

“一生的拐点”。在医院休养的几个月里，他完

成了自己的第一篇小说，从此，文学创作的

热情一发不可收拾。他开始以“俞白眉”代替

原名武涛，在当时最早的网络写手聚集地之

一“榕树下”文学网站上持续发布作品，

2000年，一位朋友打来电话，邀请俞白

眉为一部电视剧创作剧本。没有任何犹豫，

俞白眉和朋友来到了北京闯荡，并写出了

以自己为原型的剧本《网虫日记》。经由王

朔，剧本被送到英达手上，命运兜兜转转，

终于完成了闭环。之后，俞白眉成为英达团

队的职业编剧，陆续创作了《闲人马大姐》

《东北一家人》《西安虎家》等一系列情景喜

剧剧本，英达向别人介绍他时总说：“这是

第一批从我的观众成长起来的编剧。”

电视剧编剧的身份将俞白眉推向成

功，但这却远不是他创作之路的终点。

2009 年，俞白眉与好友、著名演员邓

超成立话剧团队，推出了《分手大师》《恶棍

天使》等一系列舞台剧。正当小剧场演出发

展得如火如荼时，光线传媒向俞白眉发出

了邀约：“要不要来拍电影？让人发笑的能

力还可以转换到另外一种形式上。”

成为导演后，俞白眉也对剧本渐渐产

生了新的理解。“电影是一种视听的艺术，

如果说编剧在创作中负责传达思想和建构

故事的肌理，那导演就是最后的总工程师，

要将这些内容呈现出来。”

从一开始决定写剧本，再到转型做导

演，俞白眉感慨自己“好像一直是被推着走

的”。“如果没有车祸，我就不会写剧本，如果

没有那个朋友的电话，我也不知道该怎么进

入这个行业。”只不过相比其他人，俞白眉认

为自己对所做工作的兴趣更浓厚、也更投入

和专注，做编剧如此，做导演也是一样。

2023年年初，《中国乒乓之绝地反击》

上映，这是俞白眉担任导演的第四部电影，

对于他来说，这也是自己在导演之路上的

重要一步。“以前的拍摄，大部分时候是在

现场像炒菜一样现‘炒’，这是第一次觉得

我在镜头上有属于自己的控制能力。”非科

班出身的俞白眉，靠着不断学习和经验的

积累明确自己作为导演的方向。

在俞白眉看来，《中国乒乓之绝地反

击》虽然讲述的是一个相对远离今天生活

的故事，但它传达的“直面挫折、奋勇拼搏”

的主题却是与当下时代密不可分的。“这个

世界在变化，创作的主题就要变化，最好的

创作总是能和这个时代的脉搏（契）合上。

面对这个不确定的时代，我们应该如何去

做？我未来的几部戏都在关注这件事，这是

一个需要不断思考的问题。”

当被问及对当下的青年创作者有何期

待，俞白眉引用了一位国外知名导演说过

的话：你们应该想想中国人为什么而焦虑，

中国人为什么而痛苦，中国人为什么而幸

福？这段话曾给俞白眉带来极大的触动，俞

白眉说，“艺术创作者要努力地帮这个时

代、帮我们在土地上的族群号脉，努力地去

感知他们的心声”。

作为创作者，你想拍出什么样的作品？

对于这个问题，20 多岁的

俞白眉刚入行时想法很简

单：每两年能做出一个当

时的畅销品就是成功。而

如今，48 岁的俞白眉会回

答：“我想拍出可以留在时

间里的作品。”

俞白眉：最好的创作总是能契合时代脉搏

□ 王 震 中青报·中青网记者 谢宛霏

东西认为，写作有一种不变的标准，那

就是“身上响了一下”。对于东西而言，发出

“真的声音”，通过小说将现代人与生活的

复杂性和盘托出是他一直追求的目标。

中文系出身的东西，一直忘不了鲁迅

在 1927 年发表的那篇题为 《无声的中

国》的讲稿，追求自我的声音曾使他看到

了常人眼中无法看到的 《没有语言的生

活》，也让他清晰地记得那一记 《耳光响

亮》，更让他听到了那属于大千世界的

《回响》。

对于出生地广西壮族自治区河池市天

峨县谷里村，东西回想起记忆中的那个山

村，脑海中浮现出的一切与水有关的人和

事，虽显艰难但富于诗意。那是清晨的薄雾

与傍晚的霞光中山民们挑水时自然摆动的

身躯，也是年少时孩童围居井口，冷风吹

过，幻想风如何制造音乐的天真惬意。在东

西看来，那都是他创作的灵感来源。

在东西早期的创作中，有着一种显而

易见的对于苦难的痴迷。1986 年，时任天

峨县中学教师的田代琳在《广西文学》发表

了处女作《龙滩的孩子们》，这篇带有浓重

主旋律色彩的作品来自一次歌颂红水河水

电建设的征文比赛。在这篇描写水电建设

者无私奉献精神的小说里，常人大多把目

光集中在孩子口中所讲述的父母的英勇事

迹，但田代琳把笔墨更多聚焦到了孩子们

的寂寞与恐惧。

在东西看来，写作者需要关心他人，也就

是情感代入，否则写的人物就是冷冰冰的，是

符号化的。他之后的《孤头山》《醉山》《稀客》

《祖先》《地喘气》等小说顺理成章地诉说着这

些幽微的心绪，于是孤独病死的冯世清、家破

人亡的大哥、惨遭欺凌的冬草以及忍受不了

痛苦跳河身亡的见远，开始陆续出现在读者

面前。苦难终究会使人成长，就像教师田代琳

最终离开家乡选择成为作家东西。

1991 年春天，他刚想好笔名，夏天

父亲就过世了。用东西自己的话来讲：“这

两件事似乎没有关联，却似乎又有关联。”

此后身为人父以及照顾母亲的责任，开始

推着 26 岁的田代琳成长，从这一年开始，

东西身为作家的语调也开始显现。

20 世纪 90 年代初，改革浪潮涌动，离

开山村的东西看到了市场经济下的人心渐

变，也看到了一片光怪陆离与声色犬马。但

是这一切对于东西而言仿佛没有丝毫影

响，因为他只是想通过写作安静地讲述自

己的故事，就像他也说过，“除了热爱，有时

我们找不到更好的写作理由”。东西总说，

要热爱生活，也就是关注现实，只有写作者

的心灵与现实发生化学反应，那他们的作

品才会与读者产生化学反应。

东西习惯于追溯自己写作道路的源头

以及那些在广西农村度过的时光，或许是

命运使然，同颇有象征意味的小说结局相

同，父亲的轰然倒下把村庄所有的幻想席

卷而去。从此，村庄再也没有幻想。而东

西似乎也在幻想中清醒，转而去挖掘现实

的富矿。“写作就像挖井，就像挖煤、挖

矿，我用的是笨办法，就是在大家司空见

惯的地方挖开一个口子，然后埋头往下

挖，直到挖出我想要的主题。”东西说，

这所谓的笨办法实际上就是对于人物内心

秘密的探索。

2023年，东西的作品《回响》荣获第十

一届茅盾文学奖。对于读者而言，记忆更为

深刻的，或许是新书推广期间那句“以侦破

案件的方式侦破爱情”的宣言。事实上，相

比较东西以往的创作，《回响》一改往日严

肃冷峻的风格，通过“推理+心理”的别样

书写展现出了人心的无法揣摩。

谈到纯文学和通俗文学的划分时，东

西给出了自己的答案。“在我心里只有好的

文学，不分通不通俗，小说的祖宗本来就是

‘通俗’。我一直是雅文学的守护者，但守护

它就得‘变法’，得从民间或者类型文学中

吸取生机勃勃的气息……”

基于此种观念，我们再去看《回响》的

创作，对位法的使用，使得案件与情感疑团

巧妙融合。东西解释道：“奇数章里情节快

速递进，偶数章里情节几乎停止，但人物内

心翻滚，给人一秒钟长于一年的感觉。两章

一搭，有快有慢，有急有缓，有外有内，意外

获得了节奏感。”

许多作家往往想要通过长篇小说探索

现实，但东西认为“当今小说如此之多，却

仍然跟不上当代生活的步伐。生活一时一

变日新月异，它的故事屡屡超过虚构，这给

写作者带来了压力，好像写作远远落后于

生活。”这不由让我们想到《回响》中读者往

往渴望通过侦破案件的方式来侦破爱情，

但是东西却直白地告诉我们：“有时你需要

爱原谅恨，就像心灵原谅肉体；有时你需要

用恨去捣乱爱，就像适当植入病毒才能抵

抗疾病，爱情不是永远的风平浪静，你得学

会如何适应。”

在东西这里，写作跟爱情相似。因为对

于东西而言，“真正的爱情是保持有效沟通，

关心对方，找到共同爱好，达成认知共识。”而

真正的写作“既要有充实的文学资源，鲁迅、

沈从文、郁达夫、卡夫卡、福克纳、萨特等，也

要有热爱生活，关注现实的决心。”所以虽然

爱情难以探索，但东西认为，“我在质疑爱情

时其实已经表明了我相信”。

东西：雅文学的守护者和变法者

BaoBao 站 | 铁 二 代
“蓉漂”守护的最后一公里

成都电务段成都信号车间动车所

信号工区姚昊辰的工作是守护好动车

检修“最后一公里”，他的工区所在

的成都动车所是动车进行运维检修的

基地，为成都通达全国提供充足的动

车组车辆保障。正是有很多像姚昊辰

这样舍小家为大家的铁路人无悔付

出，才能保障铁路运输的正常有序开

展，才能保障无数的旅客踏上安全的

回家之路。

作者：朱琳琳 张林林 薛莉 张能
（中国铁路成都局集团有限公司团委）

BaoBao 站 | 三代火车
司机的春运情

春节，意味着团聚，意味着团

圆，对于铁路人来说更意味着一份责

任。中国铁路济南局集团公司有限公

司青岛机务段老秦家祖孙三代都是火

车司机，他们经历的春运年代不同，

驾驶的机车型号不同，相同的是那份

责任，平稳操纵，确保列车安全、准

时到达目的地。

作者：唐晓欢 王镇

BaoBao站 |“油画村”
里道口员

庞运江是中国铁路哈尔滨局集

团有限公司牡丹江工务段的道口

员，他所在的横道河子站北道口地

处滨绥线，每天约有 120 趟列车通

过，老庞要守着这个道口的行车安

全。一个不足 10 多平方米的小岗

亭，一个信号旗，不论冬夏，老庞

就这样站了 22年。

作者：李兆丰 赵媛 岳红磊（中
国铁路哈尔滨局集团有限公司）

BaoBao站 | 有你便是家

对于像王萌萌一样的铁路人来说，

团聚总是那样短暂。一家三口的短暂团

圆和孩子无限期盼的背后，是无数铁路

人舍小家、顾大家的真实写照，他们用

无怨无悔的坚守，在平凡的岗位上守护

着千万旅客的归途……

作者：谷天朔 赵鹏诏 邢凌熙（中国
铁路兰州局集团有限公司银川客运段）

郑晓龙，著名导演、编剧。
代表作有《四世同堂》《渴望》

《编辑部的故事》《金婚》《甄嬛
传》等，其中多部作品获“金鹰
奖”和“五个一工程”奖。

东西，本名田代琳，中国当
代作家、编剧。主要作品有长篇
小说《回响》《没有语言的生活》

《耳光响亮》《篡改的命》等。多
部作品被改编为影视剧。

扫一扫，看视频

俞白眉，原名武涛，著名导
演、编剧、制作人。代表作品：情
景喜剧《闲人马大姐》《东北一
家人》，电影《分手大师》《中国
乒乓之绝地反击》。

探索编剧艺术的无限可能

扫一扫

看《中国青年作家报》

扫一扫

订阅《中国青年作家报》

——《中国青年作家报》编辑部
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